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Молодец, как даун
«Да что ты стоишь, тупишь, прямо как 

даун, давай шевелись уже!» – женщина 
громко ругала дочку, волоча ее за руку в 
садик. Не удивлюсь, если девочка, играя 
в куклы, тоже будет ругать ее плохим 
словом «даун» – мама же так говорила. 
«Обзыватели» бросаются словами как 
камнями, порой вообще не задумываясь 
об их значении. 

Например, про тот же синдром Дауна. 
Вот какие именно качества «обзываемого» 
они хотят затронуть в этот момент? Может, 
доброту и отзывчивость человека, его от-
крытость и искренность, или творческие 
способности, или здоровое упрямство в до-
стижении целей? А всё это присуще людям 
с синдромом Дауна, это точно – спросите 
у врачей, если не верите. Да, лишняя 
хромосома, доставшаяся им случайно (это 
может случиться с каждым, независимо от 
наследственности), отличает их от обыч-
ных людей, они медленнее развиваются и 
многое не могут. Но и мы с вами способны 
далеко не на всё. Только к себе так пре-
зрительно из-за этого не относимся.

А можете вы сказать своему ребенку, 
ты молодец, как даун? Как ивановский 
пловец 16-летний Павел Мальков, вос-
питанник ДЮСШ № 10, который только 
что вернулся со Всероссийского турнира 
Специальной Олимпиады по плаванию 
«Победим вместе». Он один завоевал семь 
(!) призовых мест – вот это воля к победе и 
упорство. Ваши дети смогут, как этот даун? 
Турнир этот, кстати сказать, очень популяр-
ный, и в этот раз в нем принимали участие  
107 спортсменов из 29 регионов стра-
ны. Наш Павел завоевал два первых 
места (50 м на спине и 50 м брасс), 
три вторых места (в  трех эстафе-
тах) и два третьих (50 м баттерфляй и  
100 м комплекс).

А его коллега по спорту, тоже парень с 
синдромом Дауна ивановец Саша Рябен-
ков, вообще будет представлять Россию 
на больших соревнованиях в Италии, на 
так называемых Трисомных играх – это 
паралимпиада, только для людей с мен-
тальными отклонениями. А вы так можете? 
Или по-прежнему будете обзываться?

Наши глухие спортсмены каратисты 
Тигран Колян, Настя Тюрмина и Сергей 
Боровкин, армрестлингисты Инна Бо-
гачёва и Низами Сеидшахов – чемпионы 
всероссийских и международных турниров. 
Низами вообще слепоглухонемой (читайте 
об этом подробнее на стр.10). И что? Зная 
об этом, повернется у вас язык дразниться 
и бросаться бездумно словами «инвалид, 
глухой, безногий» и прочее? 

Этими и другими нашими земляками 
надо гордиться. А еще оценить роль их 
родителей, потому что победа детей с 
ограниченными, читай «безграничными», 
возможностями и их заслуга тоже. 

Многие, подчеркиваю, нормальные 
во всех отношениях люди так и делают, 
в смысле искренне радуются за победы 
своих, ивановских. В «Инстаграме» под 
новостью про Павлика Малькова и его 
семь медалей на всероссийском турнире 
стоит уже свыше 1300 лайков и с полсотни 
комментариев, мол, молодец, герой, Ива-
ново, вперед! То есть как минимум столько 
человек, приветствуя и поддерживая 
парня, скорее всего, обзываться словом 
«даун» не будут. А значит, чуть добрее будет 
наш мир. Разве нет?

Ольга Хрисанова

Несмотря на пандемию и, как след-
ствие, сложную ситуацию в экономике, 
согласно данным Ивановостата, индекс 
промышленного производства в отраслях 
машиностроения за последние восемь 
месяцев показал положительную динами-
ку практически по всем видам экономи-
ческой деятельности. Например, на 8,6% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросло производство 
автотранспортных средств, прицепов и 
полуприцепов, на 16,8% – машин и обору-
дования, на 35,4% – готовых металличе-
ских изделий. В целом же индекс промыш-
ленного производства в январе–августе 
составил по промышленности в целом 
107,4%. Очевидно: продукция востребована, 
спрос растет, а предприятия и не думают 
останавливаться на достигнутом.

26 С Е Н Т Я Б Р Я – Д Е Н Ь М А Ш И Н О С Т Р О И Т Е Л Я
Для текстильного города это тоже особенный праздник – продукция ивановских машиностроительных 

предприятий традиционно имеет высокое качество и пользуется устойчивым спросом на мировом рынке

В преддверии праздника одно из 
динамично развивающихся местных 
производств посетил губернатор. Завод 
«Профессионал» с 2006 года специализи-
руется на производстве навесного обо-
рудования для дорожно-строительной и 
горнодобывающей техники. Продукция 
поступает во все регионы России, страны 
СНГ и дальнего зарубежья. А совсем не-
давно «Профессионал» открыл новый цех 
по выпуску навесного оборудования для 
дорожно-строительной техники – ковшей 
вместимостью до 40 кубов и любых разме-
ров кузовов. Реализованный инвестпроект 
позволил создать 250 рабочих мест.

– В конце лета мы запустили новый 
производственный корпус – 10 тысяч 
квадратных метров. Здесь будут про-
изводить навесное оборудование для 

дорожно-строительной техники. Если 
до этого наш завод изготавливал тысячу 
тонн металлоконструкций, то этот цех 
нам позволит выйти на 1400 тонн, – рас-
сказал директор ООО «Профессионал» 
Дмитрий Воробьёв.

Кроме того, только в первом полу-
годии 2021 года в эксплуатацию ведено 
25 тысяч квадратных метров складских 
помещений. Объем инвестиций составил 
370 миллионов рублей. Восстановлены 
мостовые краны, подкрановые пути, 
отремонтирована крыша, построены бы-
товые помещения, перекрыты и застеле-
ны металлом полы. А еще запущена новая 
котельная и компрессорная станция.

«Рабочий край» поздравляет ма-
шиностроителей с профессиональ-
ным праздником!

ПРОФИ 
СВОЕГО
ДЕЛА
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Новости для жителей 
Сластихи 

Дорогие читатели! Готовимся к открытию еще 
одних яслей в нашем городе – подходит к концу 
ремонт первого этажа здания на 2-й Лагерной улице. 
Напомню, здание было передано на баланс муници-
палитета в 2019 году, на втором этаже уже провели 
ремонт, открыта городская территориальная психоло-
го-медико-педагогическая комиссия. В ней проходят 
обследование более 1000 детей в год. 

Первый этаж передали детскому саду, распо-
ложенному по соседству. Здесь разместятся три 
ясельные группы, благодаря чему общее количество 
воспитанников увеличится на 54 ребенка. 

Работа сада будет адаптирована для детей, кото-
рым требуется особое внимание. Предусмотрено две 
группы для малышей с пищевой аллергией (аллерго-
патологией), третья группа задумана как диагности-
ческая – для детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Еда будет готовиться для воспитанников 
сада по отдельному меню. В учреждении предусмо-
трен отдельный пищеблок, закуплено специальное 
кухонное оборудование для приготовления пищи на 
пару. С душой подошли и к оформлению внутрен-
них помещений – все коридоры в яслях расписала 
ивановская художница Динара Данилычева. Родители 
оценили, думаю, и детям тоже понравится. 

Большой проект начинаем и в центральной школе 
микрорайона – приступаем к капитальному ремонту 
кровли «А» корпуса 41-й школы. Крыша стояла без 
ремонта почти 30 лет, из-за чего пришлось закрыть 
четвертый этаж школьного корпуса, где ранее распо-
лагались четыре учебных кабинета, актовый и спор-
тивный залы. В этом году удалось выделить средства 
на этот дорогостоящий ремонт. После восстановления 
кровли можно будет приступать и к реконструкции 
учебных помещений. За последние годы и сама школа, 
и ее территория преобразились: отремонтировали 
входную зону, актовый зал, столовую, обновили 
мебель и оборудование кухни, построили новую мно-
гофункциональную спортивную площадку. Поэтапное 
восстановление пустующего корпуса школы – важ-
ный и очень своевременный шаг. 

Не забываем и об уличной инфраструктуре. О 
планах по развитию дорожной сети микрорайона пи-
сал в прошлых выпусках газеты, а сегодня расскажу о 
проекте, который задумали и во многом реализовали 
сами жители Сластихи. На улице 3-й Лагерной около 
дома № 55 завершились работы по благоустрой-
ству дворового сквера. Проект реализован в рамках 
программы поддержки местных инициатив. Полу-
чился настоящий карманный парк, жители планиру-
ют дальнейшее участие в программе – необходимо 
освещение. Бюджет этой региональной программы 
со следующего года будет увеличен вдвое, надеюсь, 
таких скверов в Иванове станет больше. 

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

  Ивановский акцент

Плановые тревожные сигналы
6 октября в рамках Всероссийской штабной тренировки по гражданской 
обороне в Ивановской области пройдет комплексная проверка готовности 
систем оповещения населения. Будут протестированы системы оповещения 
регионального и муниципального уровня.
Время запуска – с 10:00 до 12:00.
Главное управление МЧС России обращается к гражданам с просьбой 
сохранять спокойствие. Подача звуковых сигналов является плановой.

Как получать соцуслуги? 
30 сентября – последний день приема заявлений от федеральных 
льготников для отказа или возобновления получения набора социальных 
услуг на 2022 год. Заявление на НСУ можно подать через личный кабинет 
на сайте ПФР, а также в клиентской службе Пенсионного фонда по месту 
жительства или в МФЦ.
Обращаем особое внимание, что заявление могут подать те, у кого право на 
НСУ возникло впервые, а также те, кто со следующего года решил изменить 
форму получения набора соцуслуг. Если же существующий порядок 
получения НСУ устраивает и федеральный льготник не желает менять свое 
решение, то заявление подавать не надо.
Напомним, НСУ можно получать в натуральной форме или в денежном 
эквиваленте. Выбрать деньги можно как вместо всего набора, так и вместо 
одной или двух его частей. Денежный эквивалент соцуслуг выплачивается 
льготнику в составе ежемесячной денежной выплаты и на сегодняшний день 
составляет 1211 руб. 66 коп. в месяц.

Рок-фест с награждением байкерш
Ивановский чаптер мотоклуба Guardsmen International LE MC объявил 
фотоконкурс «Байкерша-2021». Призы получат три победительницы, 
набравшие больше всего лайков. 
Голосование за участниц завершится в полночь 30 сентября, а награждение 
пройдет 2 октября на рок-фесте по случаю окончания летнего мотосезона  
(ул. Жиделёва, 1, территория NimLoft).
Среди обязательных условий для участниц – фото в полной экипировке и 
наличие водительского удостоверения или свидетельства о прохождении 
обучения в автошколе.

«Мой спортивный 
двор»
В рамках проекта «Мой спортивный 
двор» у домов № 50 и 52 по улице 
Генерала Хлебникова и домов № 75 и  
7а по улице Демьяна Бедного обновили 
спортивную площадку. С инициативой 
обустройства многофункциональной 
спортивной зоны выступили активисты 
ТОС «Спортивный». В 2020 году 
они подали заявку в региональную 
программу поддержки местных 
инициатив.
Как рассказала председатель ТОС 
Юлия Лебедева, раньше во дворе 
располагалась хоккейная коробка МБУ 
«Восток». Однако за годы эксплуатации 
ограждение площадки устарело, а ее 
твердое покрытие стало представлять 
опасность. «У местных жителей эта 
территория востребована круглогодично. 
Здесь постоянно проводятся спортивные 
тренировки и соревнования по разным 
видам спорта, – сообщила Юлия 
Лебедева. – Поэтому идею подать заявку 
на конкурс проектов по поддержке 
местных инициатив все восприняли с 
энтузиазмом».
Сейчас старая хоккейная коробка 
демонтирована, а на ее месте 
появилось новое покрытие. Во 
дворе установили воркаут-зону и 
комплекс тренажеров для занятий 
силовыми видами спорта – брусья, 
турники и тренажеры. Рядом со 
спортивной зоной будет установлен 
информационный стенд и скамейки, а 
под воркаут-зоной уложат резиновое 
покрытие. Стоимость реализации 
проекта составила 1,3 млн рублей, 
из которых 293,2 тыс. – средства 
городского бюджета, 46,6 тыс. рублей –  
деньги самих жителей, а 699,7 тыс. – 
региональный грант.

Ивановские проекты на конкурсе 
«Лучшая инклюзивная школа  
России – 2021»
Завершен региональный этап VIII Всероссийского конкурса «Лучшая 
инклюзивная школа России». Участие приняли образовательные 
организации, использующие в своей практике инклюзивные подходы в 
обучении и развитии детей с особыми образовательными потребностями.
Конкурс проводился в двух номинациях: «Лучшая инклюзивная школа» и 
«Лучший инклюзивный детский сад».
Победителями в номинациях конкурса признаны:
«Лучшая инклюзивная школа» – муниципальное бюджетное 
общеобразовательное учреждение «Средняя школа № 64» (городской округ 
Иваново);
«Лучший инклюзивный детский сад» – муниципальное бюджетное 
дошкольное образовательное учреждение «Детский сад компенсирующего 
вида № 182» (городской округ Иваново).
Работы победителей представлены к участию в VIII Всероссийском конкурсе 
«Лучшая инклюзивная школа России – 2021». Итоги конкурса будут 
подведены в октябре в Москве.

facebook.com/RKIvanovo
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@rk_ivanovo
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Городской бюджет получит 
поддержку от региона

В городе продолжаются строительные работы: ре-
монт дорог, тротуаров, установка спортивных и детских 
элементов. Депутаты принимают активное участие во вза-
имодействии подрядных организаций с жителями, чтобы 
пожелания людей были учтены.

Вместе с тем в компетенцию депутатов входит 
нормотворческая работа и, что самое главное, внесение 
изменений в основной финансовый документ – бюджет 
города. 

На этой неделе депутаты обсудили поправки в 
бюджет на 2021 год. Окончательное решение о принятии 
изменений депутаты примут на пленарном заседании  
28 сентября. 

Изменения связаны с выделением городу дополни-
тельных средств из областного бюджета. Доходы города 
таким образом увеличиваются на 268 млн рублей и соста-
вят более 8,8889 млрд. 

Бюджету города в 2021 году также на 20,8 млн рублей 
будет увеличена субсидия на строительство объектов 
транспортной инфраструктуры в целях реализации 
проектов по развитию территорий, предусматривающих 
строительство жилья. Данные средства будут направлены 
на строительство автодороги вдоль улицы Профсоюзной 
и Наумова на отрезке от Шереметевского проспекта до 
нового направления улицы Бубнова и на строительство 
улично-дорожной сети микрорайона «Видный», располо-
женной от ул. Павла Большевикова до ул. Соликамской. 

В этом году впервые за 30 лет открылось новое здание 
школы – корпус гимназии № 36. Строительство объектов 
системы образования продолжается. Из регионального 
бюджета поступили дополнительные средства в сумме 
более 58 млн рублей на продолжение строительства об-
щеобразовательной школы на 350 мест в Рождественском 
микрорайоне, здание пищеблока на территории «Детский 
сад № 152» и детского сада на 240 мест на улице 1-й Кам-
вольной. 

Вместе с тем из регионального бюджета выделено 
более 187 млн рублей на продолжение благоустройства 
территорий муниципальных дошкольных образователь-
ных организаций. 

Программа по асфальтированию территорий детских 
садов началась летом. Работы уже выполнены в  
43 дошкольных учреждениях. Теперь после дождей вода 
не скапливается в виде луж, а уходит в газон. К тому же 
ровный асфальт без трещин и других дефектов очень нра-
вится детям, которые катаются на велосипедах, самокатах, 
скейтах и роликах. Благодаря выделению дополнительных 
средств в областном центре мы сможем благоустроить 
территорию еще более 120 дошкольных учреждений. 

Мы все видим, как меняется наш город. В областном 
центре строятся дороги и тротуары, ремонтируются об-
разовательные учреждения – всё это возможно благодаря 
работе единой команды муниципальной, региональной и 
федеральной власти. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

  коронавирус

ГРАФИК ПРИЕМА ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В ОКТЯБРЕ

Личный прием граждан депутатами Ивановской городской думы временно проводится в дистанционном режиме. 
График можно уточнить по тел. 30-05-11

Александр КУЗЬМИЧЁВ 
Председатель Ивановской городской думы

29 октября, 9:00–12:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.

Галина БОЧКОВА
Заместитель председателя Ивановской городской думы

20 октября, 10:00–12:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.

Татьяна ПЕТРОВА
Заместитель председателя Ивановской городской думы

13 октября, 15:00–17:00, дистанционно по предварительной записи по тел. 8-915-849-67-89. 

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ПО 
ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Округ № 1: Евгений РУМЯНЦЕВ
27 октября, 15:00–17:00, 
пр. Шереметевский, 21 (ИвГПУ, 
приемная ректора), дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 8-908-561-14-58.
Округ № 3: Борис ШАЛЯПИН
15 октября, 9:00–12:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 4: Елена РЯСИНА 
4 октября, 14:00–17:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
11, 25 октября, 16:00–18:00, ул. Панина, 
26а, по предварительной записи 
(тел.: 8-910-691-10-11, 8-910-691-15-
11, Дарья)
Округ № 5: Екатерина КОПЫЛОВА
15 октября, 16:00–18:00, дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 8-903-889-28-56.
Округ № 6: Игорь ВОЛКОВ 
27 октября, 10:00–12:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 7: Сергей ТОМС
11 октября, 15:00–17:00, дистанционно 
по предварительной записи по тел. 
8-905-109-20-20 (Юлия Сергеевна).
Округ № 8 Андрей Магницкий 
20 октября, 10:00–12:00, дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 8-910-682-52-35.
Округ № 9: Андрей ЖЕГЛОВ 
12, 26 октября, 16:00–18:00, пр. Ленина, 
114 (Центр культуры и отдыха (ЦКиО), 
дистанционно по предварительной 
записи по тел. 8-910-669-50-05.

Округ № 10: Ольга ЧИБИЗОВА 
7 октября, 9:00–11:00, ул. Апрельская, 
3 (школа № 14), дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 37-52-03.
Округ № 11: Виктория 
ЗАИНЧКОВСКАЯ
18 октября, 14:00–17:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ №12: Дмитрий МОИСЕЕНКОВ
13 октября, 10:00–12:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 13 Руслан МАМЕДОВ 
25 октября, 10:00–12:00, дистанционно 
по предварительной записи по тел. 
8-905-058-98-16 (Наталья Юрьевна).
Округ № 14: Наталья КЛИМИНА
19 октября, 15:00–17:00, дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 33-23-66.
Округ № 15: Иван АНДРЕЕВ 
25 октября, 14:00–17:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 16: Владимир КОЗЛОВ 
11 октября, 14:00–17:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 17: Ольга БЕЛОЛАПОВА
6 октября, 10:00–12:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.
Округ № 19: Анатолий ОМЕХИН 
1 октября, 9:00–12:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия»  
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57.

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ 
ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ 
ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Альберт ГЕВОРГЯН
15 октября, 10:00–12:00, дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 8-963-150-50-00.
Александр БАКАКИН
7 октября, 10:00–11:45, пл. Революции, 6, 10-й 
этаж, кабинет 1021, дистанционно 
по предварительной записи 
по тел. 8-906-512-67-76.
Сергей МЕДВЕДЕВ
27 октября, 14:00–16:00, дистанционно 
по предварительной записи по тел. 57-70-27.
Владимир СИНИЦЫН
6, 13, 20,27 октября, 15:00–17:00, дистанционно 
по предварительной записи по тел. 41-13-98.
Виктор ЛИСИЦЫН
20 октября, 18:00–20:00, дистанционно по 
предварительной записи 
по тел. 8-910-999-44-33.
Нина ТРОИЦКАЯ
25 октября, 10:00–12:00, ул. 1-я Снежная, 12 
(офис ТОС «Лесное»), дистанционно по 
предварительной записи 
по тел.: 8-920-672-10-83, 8-980-682-82-18.
Артур ТАРАКЧЯН
22 октября, 9:00–12:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57.
19 октября, 14:00–17:00, 15-й Проезд, 4, оф. 132, по 
предварительной записи по тел. 8-910-668-47-20.
Евгений ЯЧМЕНЕВ 
8 октября, 9:00–12:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57.
7 октября, 16:00–18:00, дистанционно по 
предварительной записи по тел. 8-901-683-35-65.
Леонид ДЕНИСОВ 
23 октября, 10:00–13:00, ул. Жиделёва, 21, 
оф. 307, дистанционно по предварительной 
записи по тел. 8-920-353-18-53.

Еще и грипп
В сентябре казалось, что третья волна коронавируса в Ивановской области пошла на спад. Количество 
новых случаев заболевания медленно, но снижалось. Минувшая неделя показала, что надежды на 
стабилизацию были напрасны: сейчас ежедневно фиксируется примерно по 130 новых заболевших. Для 
сравнения: год назад в области в сентябре было меньше 50 случаев в день.
В ивановских ковид-стационарах находятся на лечении 1438 человек, в том числе на койках с кислородом – 
810. На аппаратах ИВЛ – 47 пациентов. 
Серьезно возросла нагрузка и на врачей первичного звена здравоохранения. Помимо коронавируса начался 
сезонный рост заболеваемости ОРВИ и гриппом. Так, на прошлой неделе в области зафиксировано около  
10 тысяч случаев заражения респираторными вирусными заболеваниями.
В поликлиниках по месту жительству сейчас можно бесплатно привиться как от сезонного гриппа, так и 
от коронавируса. Правда, прививки смешивать не стоит, рекомендуется выдержать интервал хотя бы в 
несколько недель.
Добавим, что от коронавируса в Ивановской области на данный момент вакцинировано примерно 320 тысяч 
человек – каждый третий житель региона. 
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Понятно, зачем это делается –  
чтобы заставить проезжающих по 
улицам водителей сбросить ско-
рость и не создавать опасность 
для пешеходов. Тротуаров тут нет, 
дорога неширокая, так что ли-
хие джигиты, несущиеся даже со 
скоростью 60 км/ч, представляют 
немалую опасность.

Но, говорят обратившиеся к нам 
люди, подобные самодельные «ле-
жачие полицейские» могут нанести 
серьезные повреждения автомобилю. 
Не зря же существуют специаль-
ные ГОСТы, определяющие, каким 
образом должны обустраиваться ис-
кусственные дорожные неровности, 
чтобы и заставить водителя снизить 
скорость, и не нанести машине вреда. 
Куда жаловаться, если из-за народ-
ных умельцев повредишь колесо? И 
вообще, имеют ли право люди таким 
образом обеспечивать безопасность 
движения? Ведь за дороги в городе 
отвечает мэрия. Получается, что, 
если машина получит повреждения, 

расплачиваться за это будет город-
ской бюджет.

В администрации города нам 
подтвердили, что жители города не 
имеют права самовольно устанав-
ливать какие-либо препятствия для 
проезда или предметы, ограничива-
ющие скорость, будь то магистрали 
или улицы частного сектора. «Обу-
стройство таких самодельных «ле-
жачих полицейских» подпадает под 
действие статьи 12.33. Кодекса об 
административных правонарушени-
ях РФ – повреждение дорог, желез-
нодорожных переездов или других 
дорожных сооружений, – отмечает 
начальник управления муниципаль-
ного контроля Сергей Кузнецов. – 
Эта статья предусматривает штраф 
для граждан в размере от 5 до  
10 тысяч рублей».

Сергей Кузнецов отмечает, что 
при обнаружении таких самодель-
ных и незаконных сооружений нужно 
обратиться в городское управление 
благоустройства (телефон 32-80-83) 

или написать жалобу через портал 
Иваново.рф (в разделе «Народный 
инспектор»). После этого по месту 
незаконного ИДН будет направлена 
проверка, и если информация под-
твердится, ее направят в полицию 
для возбуждения дела об админи-
стративном правонарушении.  

В то же время нельзя не при-
знать, что лихачи на улицах част-
ного сектора – большая проблема. 
Особенно если тихие улочки без 
тротуаров облюбованы водителями 
для постоянного объезда заторов на 
магистральных улицах. 

В этом случае необходимо 
обратиться в мэрию или к своему 
депутату городской думы, чтобы 
власти обеспечили безопасность 
дорожного движения – но в пол-
ном соответствии с действующими 
ГОСТами. То есть так, чтобы без-
опасность одних не представляла 
опасности для других. 

Отметим, что при обращении 
в администрацию лучше всего на-
правлять коллективное заявление 
в рабочую группу по обеспечению 
безопасности дорожного движе-
ния. В полномочия этой группы, 
в которую включены сотрудники 
ГИБДД, входит рассмотрение 
вопросов обустройства ИДН, 
пешеходных переходов, утвержде-
ния схем организации дорожного 
движения и т.д. 

Незаконные «полицейские»
В нашу редакцию обратились автомобилисты с жалобой на то, что в частном секторе жители нередко 
обустраивают самодельные искусственные дорожные неровности. Правда, «неровностями» их язык не 
поворачивается назвать – иногда, как на 2-й Южной улице, у дома 31, это просто металлическая труба, 
положенная поперек дороги. Или бетонные конструкции, утопленные в поверхность дороги, – как на той же 
2-й Южной, но уже у дома 38. Есть и другие варианты: народ у нас смекалистый и может сварганить «лежачего 
полицейского» из чего угодно, если очень приспичит.

Суть проекта – установить границы 
территорий общего пользования с учетом 
требований Водного кодекса. То есть чет-
ко обозначить водоохранную зону, чтобы 
в том числе исключить в дальнейшем воз-
можные попытки ограничить свободный 
доступ к набережной всем желающим.

Как сообщила главный архитектор горо-
да Наталья Петрова, на территории, по кото-
рой проводятся общественные обсуждения, 
не планируется размещение новых объектов 
капитального строительства жилого, про-
изводственного или общественно-делового 
назначения, а также объектов транспортной 
или социальной инфраструктуры.

Территория общего пользования здесь 
состоит в большей степени из территории 
береговой полосы и частично из терри-
тории рекреации (сквер, набережная). 
Возможно создание общегородского 
общественного пространства набережной 
по правому берегу Уводи. 

Создание набережной от Слесарно-
го переулка до проспекта Ленина – это 

первый шаг для организации связи 
между двумя крупными пространствами: 
рекреационным (парк Степанова, правый 
берег Уводи) и общественным (площадь 
Пушкина, бульвар Кокуй), которые явля-
ются одними из центральных в цепочке 
общественных пространств, расположен-
ных вдоль берегов Уводи и объединенных 
общей набережной.

Не секрет, что на участке от Сле-
сарного переулка до площади Пушкина 
расположено немало объектов ком-
мунальной инфраструктуры, которые 
обеспечивают функционирование зданий 
в районе ул. Зверева. Все они сохраняют-
ся, возможно, будет также строительство 
новых линейных объектов. 

Развивать территорию по правому 
берегу Уводи от Слесарного переулка 
до площади Пушкина предполагается в 
несколько этапов:

– благоустройство территории на 
участке от пр. Ленина до пешеходного 
моста через реку Уводь.

– реконструкция существующего 
пешеходного моста через Уводь с возмож-
ностью организации по нему транспорт-
ного сообщения. Это позволит создать 
транспортную связь двух берегов, а также 
связать проспект Ленина с улицей Звере-
ва, минуя площадь Пушкина и регулярно 
возникающие на ней заторы. 

– благоустройство территории на 
участке от пешеходного моста через 
Уводь до Слесарного переулка.

Все три этапа могут быть реализова-
ны как последовательно, так и одновре-
менно, в зависимости от наличия финан-
сирования. 

Из этого проекта планировки ста-
новится очевидно, что мэрия намерена 
продолжать крупный и казавшийся 
еще несколько лет назад абсолютно 
неподъемным проект по превращению 
берегов Уводи из пустырей и «чипыжей» 
в благоустроенную зону отдыха, место 
притяжения для горожан, туристов и 
малого бизнеса. Уже несколько лет в 

благоустройство набережной вклады-
ваются значительные средства, кото-
рые получает город по федеральным 
программам. И сегодня уже сложно 
представить, что когда-то заросли были 
и в районе гостиницы «Турист», и на 
всём протяжении от Соковского моста 
до Театрального.

Пару лет назад глава города Вла-
димир Шарыпов сказал, что мечтает о 
создании единой благоустроенной рек-
реационной зоны вдоль Уводи от парка 
«Харинка» до парка Степанова. В 2019 го- 
ду многие говорили, что на подобный 
проект уйдет не одно десятилетие. Но 
глядя на то, как планомерно и постепенно 
меняют свой облик берега Уводи, можно 
быть уверенным: уже совсем скоро любой 
ивановец сможет проехать на велосипе-
де через весь город по благоустроенной 
набережной. А это значит, что город 
получит новый импульс для развития 
общественных пространств и повышения 
уровня комфорта жизни в нем 

Набережная Уводи: 
продолжение следует

В ивановской мэрии до 29 сентября продолжаются общественные обсуждения 
проекта планировки территории вдоль правого берега реки Уводь 

от Слесарного переулка до проспекта Ленина
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Производство на новом современном оборудовании, НИЗКИЕ ЦЕНЫ

«У нас в семье двое детей. Я нахожусь 
в отпуске по уходу за ребенком до 
достижения им возраста 1,5 лет. Стар-
шему 3,5 года, часто болеет. Может ли 
муж оформить больничный лист по 
уходу за ним?»

Инна Леушина
Право на получение пособия по 

временной нетрудоспособности имеют 
граждане, работающие по трудовым 
договорам, а также иные лица, подле-
жащие обязательному социальному 
страхованию. Это значит, что листок 
нетрудоспособности по уходу за больным 
ребенком может оформить любой член 
семьи или иной родственник, а также 
опекун или попечитель. Но есть нюансы. 
Листок нетрудоспособности оформляется 
тому, кто действительно будет ухаживать 
за больным ребенком. Если в момент 
посещения доктора вашего мужа не будет 
дома, больничный ему не выпишут. Также 
в дальнейшем муж вместе с ребенком 
должен посещать поликлинику для прод-
ления больничного или его закрытия. 

«Собираемся с ребенком на плановое 
лечение в соседний регион. Посове-
туйте, пожалуйста, какой больничный 
лучше оформить – бумажный или 
электронный?»

Мария Пожалеевская 
Ответ на ваш вопрос кроется в дате, 

с которой начнется лечение. Сейчас 
работник может выбрать форму больнич-
ного по своему усмотрению: бумажную 
или электронную. А с 1 января 2022 года 
в соответствии с Федеральным законом 
выдача листков нетрудоспособности 
будет осуществляться только в электрон-
ном виде. Соответственно, с этой даты 
основанием для назначения и расчета 
пособия по временной нетрудоспособно-
сти будет являться электронный листок 
нетрудоспособности (ЭЛН). Если есть 

альтернатива, то выбор надо сделать в 
пользу электронного больничного. Это 
удобно в первую очередь работнику. Он 
может самостоятельно проконтролиро-
вать все стадии оформления документа 
(открытие, продление, закрытие), а также 
сумму назначенного пособия в личном 
кабинете получателя услуг на сайте: lk.fss.
ru (дополнительная регистрации на сайте 
не требуется, вход осуществляется через 
логин и пароль от «Госуслуг»).

«Я работаю и живу в Иванове, работо-
датель зарегистрирован в Московской 
области. У меня есть вопросы по разме-
ру выплаченного пособия. В какое ФСС 
мне обращаться?» 

Андрей Григорьев
С листком нетрудоспособности необ-

ходимо обращаться к своему работода-
телю. Сделать это можно в течение шести 
месяцев со дня закрытия больничного. 
Работодатель в течение пяти календарных 
дней передает сведения для назначения 
пособия в то региональное отделение 
фонда, в котором зарегистрирован стра-
хователь. Если работодатель зарегистри-
рован в Ивановской области, то сведения 
для назначения и выплаты пособия попа-
дают в Ивановское региональное отделе-
ние фонда. В вашем случае для решения 
вопроса по исчислению назначенного 
пособия по временной нетрудоспособно-
сти необходимо обращаться в один из фи-
лиалов регионального отделения фонда 
по Московской области. Их очень много. 
Поэтому данную информацию необходи-
мо уточнять по месту работы.

По законодательству Фонду соци-
ального страхования РФ отводится 10 
рабочих дней для того, чтобы назначить 
и выплатить пособие. На практике у нас 
это занимает не больше 3–4 дней, но при 
условии, что работодатель передал все 
сведения и в полном объеме  

НЕУЖЕЛИ ВСЕ СТО?
текст: Ольга Хрисанова

ПОСОБИЕ ОПЛАЧИВАЕТСЯ 
Для детей до 7 лет  

(новое – только для листков нетрудоспособности, открытых с 1 сентября 2021 года): 
первые 10 дней выплачиваются в 100% размере среднего заработка родителя,  

а все последующие дни оплачиваются в размере 50%. 

Для детей от 7 до 15 лет: 
первые 10 дней болезни оплачиваются с учетом страхового стажа  

(60% – страховой стаж менее 5 лет, 80% – страховой стаж от 5 до 8 лет,  
100% – страховой стаж более 8 лет), все последующие дни оплачиваются в размере 50%  

(но не более 15 дней за один страховой случай).

Вступили в силу изменения в федеральное 
законодательство –  больничные по уходу за ребенком 
теперь оплачиваются в полном объеме. Однако есть 
различные нюансы. На вопросы наших читателей 
отвечает управляющий региональным отделением Фонда 
социального страхования Игорь Светушков

Мутная история
История о том, как в Москве два 

человека скончались, а еще как мини-
мум семеро попали в больницу, сейчас 
расследуется следственным комитетом, 
Роспотребнадзором и прокуратурой. 

Арбуз – предполагаемая причина. 
То, что ягода может содержать нитраты, 
известно каждому. Да, они могут вызвать 
определенный дискомфорт. Но отравить-
ся арбузом насмерть – маловероятно. Так 
считает криминалист Сергей Максимов, 
пишут «Известия». По его мнению, такие 
тяжелые последствия могут наступить, 
только если умышленно ввести яд внутрь 
ягоды. По сведениям источника «Изве-
стий» в правоохранительных органах, 
в крови погибших обнаружены следы 
этиленгликоля. Все пострадавшие живут 
в одном подъезде. Но не все отравивши-
еся накануне ели арбуз, поэтому версий 
звучит несколько. Причиной отравления 
мог стать яд против насекомых – им об-
рабатывали торговый зал супермаркета, в 
котором продавались арбузы. 

Отравиться можно
Как рассказали на Ивановской стан-

ции скорой медицинской помощи, нека-
чественный арбуз действительно может 
стать причиной отравления. К примеру, в 
случае нарушения технологии выращива-

ния ягоды, как и другие фрукты и овощи, 
становятся источником большого коли-
чества нитратов, которые присутствуют в 
удобрениях. В быстро созревших арбузах 
концентрация вредных веществ может 
превышать безопасную норму в несколь-
ко раз. Частое употребление продуктов, 
содержащих нитраты, приводит к нако-
плению тяжелых металлов в печени и 
почках. «Особенно вредны «нитратные» 
арбузы для кормящих матерей и детей до 
года. Детская иммунная система плохо 
сформирована, слизистая кишечника 
легко ранима, поэтому арбуз может 
вызвать дисбактериоз и гастрит», – гово-
рят врачи. Первые признаки отравления 
нитратами появляются уже через не-
сколько часов после употребления. К ним 
относятся повышенная утомляемость, 
сильная головная боль, тошнота, рвота и 
диарея. В некоторых случаях возможна 
температура, судороги, ломота в суставах, 
аллергическая реакция кожи. При первых 
же признаках отравления необходимо 
немедленно вызывать скорую помощь.

Ивановцы травятся  
не арбузами

«Скорую помощь в связи с отравлени-
ями вызывают довольно редко», – сказала 
главный врач станции Светлана Москвина. 
Согласно статистике, с начала года было 
совершено 587 выездов – в процентном 
соотношении от общего числа это всего 
0,43%.

А вот наиболее распространенными 
причинами стали отравление нарко-
тиками (129 случаев), медикаментами 
(106), другими токсичными веществами 
(90), психотропными веществами (38). 
56 ивановцев отравились этанолом или 
алкоголем. Один случай – отравление 
метиловым спиртом. От грибов постра-
дало пять человек, пищевых отравлений 
зафиксировано всего три.

Поэтому, полагаю, стоит арбуз реаби-
литировать, покупать его сейчас вполне 
безопасно, дешево и вкусно 

Реабилитация арбуза
Двое погибших, один в реанимации после отравлением арбузом. 
Трагедия, случившаяся в Москве, беспокоит и жителей нашего 
города. Многие не без опасения покупают фрукты и овощи,  
а арбузы и вовсе попали в черный список. А ведь сейчас сезон 
завершается, цены самые привлекательные. Итак, опасен  
ли арбуз? Или мы боимся зря…

ЧТО ЕЩЕ НУЖНО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЯМ?

 Больничные листы по уходу за ребенком до 7 лет и ребенком-инвалидом до 18 лет выдают на 
весь период лечения без ограничения количества дней в течение календарного года. 

 Средний заработок для исчисления пособия по временной нетрудоспособности определяется 
путем деления суммы начисленного заработка за два предыдущих года на 730.  

 При стационарном лечении оплате подлежат все дни с учетом страхового стажа. 

 В зависимости от возраста ребенка и характера заболевания оплате подлежит определенное 
количество дней в течение года. Если ребенку менее 7 лет – не более 60 дней, в том случае 
если ребенок страдает заболеванием, который указан в перечне Минздрава, например тубер-
кулез или сахарный диабет, то оплата ухода осуществляется в течение 90 дней в году. Ребенку 
от 7 до 15 лет – не более 45 дней. Для детей-инвалидов предусмотрен оплачиваемый период, 
не превышающий 120 дней в течение года. 

 При необходимости листок нетрудоспособности по уходу за больным ребенком может выда-
ваться попеременно разным членам семьи в пределах сроков, указанных выше.

 При болезни двух и более детей оформляется один электронный больничный, куда вписыва-
ются все дети.
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27 сентября – 
День дошкольного работника

Все мы родом из детства

Думаю, именно педагог дошкольного образования –  
самая важная из всех профессий. Только представьте: 
до трех лет закладывается базовое отношение ребенка к 
миру – так называемое доверие. Определяется, как чело-
век воспринимает этот мир – открытым, добрым или же, 
наоборот, – злым и враждебным.

А вот от трех до семи закладывается потенциал для 
дальнейшего познавательного, волевого и эмоциональ-
ного развития ребенка. Психологи говорят, что именно 
в этот период формируется так называемая внутрен-
няя структура личности, а уже после семи – внешняя, 
направленная на социум (класс, школа, человечество в 
целом). Получается, к семи годам человек практически 
сформирован. Воспитывать поздно: можно корректи-
ровать. 

И, согласитесь, огромную роль в этом формирова-
нии играют работники дошкольных учреждений обра-
зования – именно с ними малыши проводят большую 
часть времени. А если вспомнить, что детство многих 
из нас выпало на советское время, когда в ясли прини-
мали с двухмесячного возраста, а кое-кто застал и так 
называемые пятидневки – когда детей отводили в сад 
в понедельник и забирали в пятницу, то роль педагога 
дошкольного учреждения в нашей судьбе, можно ска-
зать, ключевая. Не верите? Спросите любого взрослого, 
самого серьезного и даже занимающего очень важную 
должность: а вы помните своего первого воспитателя? 
Спрашивала многих: помнят все. 

Детский сад онлайн
Сегодня детский сад изменился. Он современ-

ный, актуальный, идущий в ногу со временем. Думаю, 
проводить параллель с советским прошлым некоррек-
тно – сравню с садом десятилетней давности. Многие 
родители прекрасно помнят беспокойство, а первые 
дни – и вовсе леденящий ужас: как там мой ребенок? 
Оказавшись на работе после долгого отпуска по уходу, 
невозможно сосредоточиться на своих обязанностях. 
В голову идут самые разные мысли: не поел, не поспал, 
ему (ей) грустно, его (ее) обидели другие дети. И как 
проверить? Да никак – малыш еще толком ничего не 
расскажет.

Ну так вот: сейчас ситуация изменилась. И сюр-
призом для меня стал первый же день в саду. Только 
я собралась страдать, как в общей группе в «Вайбере» 
стали появляться фотографии одна за другой. На них 
наши малыши играли, веселились, танцевали, зани-
мались, ели. Словом, неплохо проводили время. Все 
довольны и счастливы: тут уж не поспоришь. И на 
душе сразу так спокойно и хорошо: можно работать 
дальше. Такие фотоотчеты и видеозаписи наш воспита-
тель присылает ежедневно. Помимо бытовых нюансов, 
видишь и настроение, а еще – очень интересно, как 
твой ребенок ведет себя вне дома и без родителей. 
Оказывается, в социуме все мы совсем другие. Так что 
развитие современных технологий не только делает 
образовательный процесс более эффективным, но и 
существенно экономит родительские нервы.

Самая важная профессия
Те, кто имел счастливую возможность оставаться 

с маленьким ребенком 24/7, понимают, что это хоть 
и счастье, но и огромная эмоциональная нагрузка. А 
если детей больше 20? Согласитесь, многие из нас на 
работе имеют возможность, раскинувшись в кресле с 
чашкой чая, обсудить с коллегами, например, послед-
ний сериал. А вот у воспитателя такой возможности 
нет. Это работа, когда надо быть всегда в тонусе, 
каждую минуту – во внимании, ежесекундно – в 
процессе.

Думаю, даже если бы зарплата сотрудника дошколь-
ного учреждения соответствовала заработной плате, 
скажем, министра, работать там смогли бы всё равно 
единицы. Потому как в этом месте любить работу и 

детей – обязательное условие. Иначе не получится. Ни за 
какие деньги мира.

А еще все мы с детства помним: самая вкусная еда – в 
саду. И никакие рецепты, никакие хитрости не позволяют 
воспроизвести именно те котлетки, те запеканки и тот суп... 
Однажды я даже приобрела кулинарную книгу, которая 
так и называлась: «Еда как в садике». И что? Не получилось! 
Бесполезно! Очевидно, повара, так же как и воспитатели, 
предварительно проходят секретную подготовку. 

А потому 27 сентября, в День дошкольного работ-
ника, предлагаю сказать спасибо всем нянечкам, вос-
питателям, поварам детских садов. Потому как, давайте 
признаемся, это самая важная профессия. Если не 
выйдет на работу, скажем, министр, мы справимся. А 
если дошкольный работник? Сами понимаете, случится 
катастрофа 

«Абиба!»
Что по-детски означает «спасибо»

Да-да, именно «Абиба» сказал Владимир Сергеевич, вернувшись впервые из ивановского детского сада № 108. 
Сейчас, спустя месяц, его словарный запас значительно увеличился, так же как и бытовые навыки, а в своем педагоге – Анастасии 

Александровне Лебедевой и нянечке Любови Сергеевне Смирновой он души не чает. 
Думаю, у воспитателей есть какой-то особенный секрет в общении с детьми, который нам, простым смертным, недоступен

текст: Светлана Иванова
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Школа в музее
Эту студию для детей четырех-девяти 

лет так и хочется назвать художественным 
детским садом. Но ее заведующая Ольга 
Алексеевна Кротова поясняет: «Нет, скорее 
маленькая художественная школа для 
малышей. У нас все-таки классно-урочная 
система, 18 учебных групп, пять лет обу-
чения – свыше 150 учеников. Свои образо-
вательные авторские программы, то есть 
занятия не фрагментарные, а системные».

Тенденция раннего развития худо-
жественного образования началась еще 
в семидесятые годы. Интерес к детскому 
творчеству был огромным, школы ис-
кусств открывались повсеместно, и при 
музеях тоже. Специалисты тогда спорили, 
во сколько лет можно вводить детей в 
искусство. Сначала думали, что с подрост-
кового возраста, когда они будут способны 
выслушивать лекции. Но потом рискнули 
и в качестве эксперимента решили знако-
мить с художественным миром и малышей. 
Эксперимент удался, и в студии «Начало» 
уроки продолжаются вот уже 50 лет.

«Экскурсии по музею, конечно, у нас 
тоже есть, но они адаптированы, – продол-
жает Ольга Алексеевна. – Проводит их свой 
студийный экскурсовод. Детей знакомят 
с видами и жанрами на базе коллекции 
музея. То есть искусство у нас изучается 
практически. Большую часть времени мы 
рисуем, клеим и работаем руками. Если 
проходим портрет – наши педагоги могут 
вывести учеников в выставочный зал и 
показать работы настоящих художников. 
Если говорим о красках – тут же на уроках 
ребята сами месят краски, если о цвете – 
изучают его на предмете цветоведения. 
Дети всё это делают с удовольствием, ведь 
когда искусство постигаешь таким образом, 
оно перестает быть чужим».

Смотри, как дед рисовал  
в пять лет

Маленьких художников в музее 
любили всегда. И во время ремонта, когда 
закрылись учебные классы, малыши 
продолжали заниматься даже в кабинете 
директора. Позже в начале 90-х студия 
получила свое помещение. А с 1996 года 
работы детей стали выставлять в отдель-
ном выставочном зале. Это было целое 
событие, новый этап развития, ценный 
профессиональный художественный опыт. 
Лучшие работы отбирались в собственный 
фонд – всё как у взрослых художников. 
Детям при этом объясняли, что их творе-
ния будут жить, а родителям предлагали 
сделать постеры. Недавно один мужчина 
привел в «Начало» дочку. И представляете, 
каково было его удивление, когда заведу-
ющая показала из фондов работы, которые 
он сделал в пять-шесть лет. А кто-то из 
бывших учеников водит на занятие своих 
внуков. Взрослые уже выпускники призна-

ются, что порой не помнят имена педаго-
гов, но в памяти осталось, что было очень 
хорошо, а полученные знания остались на 
всю жизнь.

Я спросила, есть ли у педагогов худо-
жественной студии амбициозная задача 
непременно вырастить гениев. Ольга Алек-
сеевна ответила: «Конечно, невозможно 
в четыре-пять лет предвидеть, получится 
ли из ребенка большой художник. Даже 
очень способные дети иногда перестают 
рисовать, у них появляются другие инте-
ресы и предпочтения. Не все, поступив и 
окончив художественное училище, рабо-
тают по специальности, и наоборот. Такой 
пример: один наш давний выпускник, не 
учась ни в художественной школе, ни в 
училище, окончил строительную академию 
и стал очень хорошим архитектором. А при 
встрече он признался, что все годы жил 
с внутренней тягой к искусству. И опыт, 
который ему дала студия, через столько 
лет проявился».

И я так смогу 
Первым учителем в студии была  

З.Н. Скудалова – преподаватель Иванов-
ской художественной школы. Она соз-
дала авторскую программу трехлетнего 
обучения в условиях художественного 
музея. Первые выставки малышей имели 
заметный успех, восхищали педагогов и 
художников, и даже были оценены коллега-
ми детской студии ГМИИ им. А.С. Пушки-
на. Сколько потом детей выпустилось из 
студии за ее полувековой юбилей, сказать 
сейчас трудно. Менялись руководители и 
педагоги (правда, в последние двадцать 
пять лет педагогический коллектив школы 
постоянен), но они не переставали удив-
ляться тому, как дети могут раскрыться в 
творчестве.

«Ребенок может сделать шедевр, не 
подозревая об этом, – рассказывает Ольга 
Кротова. – А потом взять и закрасить его 
черной краской. Я порой вижу это и только 
ахаю. Они не осознают, что делают, в отли-
чие от взрослых. Даже обучение не всегда 
прямое, оно немножко волшебство. Вот 
объясняешь, как нужно нарисовать, а у них 
может получиться лучше, чем ты думаешь. 
Поэтому остаются работы, которые восхи-
щают даже зрелых художников-професси-
оналов. Некоторые просто завидуют им:  
я так не могу, какая непосредственность, 
какая легкость! Взрослый понимает, 
талант – штука хитрая, может уйти. А 
ребенок этого не боится».

В студии «Начало» есть потрясающая 
выставка детских работ из обычной белой 
бумаги: рыбы, звери, сказочные существа, 
замки и дворцы, большие и малые, фи-
гурные, резные, сложные и одновременно 
простые – архитекторы и дизайнеры 
только удивляются, какие объемы, какая 
фантазия. Эту выставку не мешало бы 
посмотреть тем родителям, кто не верит 
в способности своего ребенка, считая его 
бесталанным балбесом.

Ольга Алексеевна улыбается: «Вы 
знаете, мы показываем работы настоящих 
художников нашим детям: и в репродукци-
ях, и на экспозициях. И они иногда говорят: 
и я так смогу. Чистые, наивные, они дей-
ствительно искренне так считают, потому 
что ощущают себя частью этого искусства. 
Такая раскрепощенность в этом возрасте 
им только на пользу».

Бабушка, это не мазня,  
а импрессионизм

Уже сейчас малыши художественной 
студии мир видят по-другому. У педагогов 
есть множество милых, забавных историй 

проявлений этого. Одна мама рассказывала, 
как ее пятилетняя дочка, юная художни-
ца, отказалась надевать колготки, потому 
что они не в гамме. Она усвоила, что есть 
родственная гамма от желтого до красного 
оттенка, и синие колготки с ее костюмом не 
сочетаются. Другая призналась: бывает, ре-
бенок просто идет по улице, вдруг остано-
вится, замрет и разглядывает грязную лужу 
или упавший листок – видит там какую-то 
свою красоту. Бабушка спрашивает внучку, 
показывая на рисунок: что это за мазня? 
А она отвечает: это не мазня, а импресси-
онизм. Или другой пример: восьмилетняя 
девочка после студии «Начало» поступает 
в художественную школу, преподаватель 
там долго пытается объяснить детям, что и 
как надо нарисовать. Она не выдерживает: 
«В стиле Пикассо, что ли? Так и скажи-
те». Бабушка одной малышки рассказала, 
как семилетняя внучка, глядя на ее юбку, 
воскликнула: это у тебя авангард, прямо 
чистый супрематизм! 

«Наши дети не просто знают эти 
термины, но и верно используют их, – 
продолжает заведующая студии. – Очень 
много приемов и методик, с помощью 
которых искусство становится для этих 
малышей понятным и нечужим. Нам 
важно, чтобы произошла эта культурная 
прививка, чтобы остался этот след. Ведь 
все видят, как деградируют дети, не вы-
пуская из рук гаджеты. Их использование 
затрагивает только определенные сферы 
мозга, а остальные спят. У ученых уже 
появился термин «цифровое слабоумие». 
Представьте, сколько чувств развивается 
у маленького человека на наших занятиях, 
насколько богаче и объемнее становится 
их мир: интуиция, руки, чувство цвета, 
фантазия, креативность – всё это помо-
жет в любой профессии» 

текст: Ольга Хрисанова

«НО ЛИШЬ ХУДОЖНИКИ ОТКРЫЛИ, 
К АК ПРОРАСТАЮТ ЭТИ КРЫЛЬЯ…»

В «Новой галерее» Художественного музея открылась выставка 
к 50-летию детской художественной студии «Начало»
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Члены областного избиркома во 
вторник утвердили результаты выборов 
депутатов Государственной думы. Это 
значит, что выборы на территории регио-
на состоялись, существенных нарушений, 
способных привести к пересмотру окон-
чательных результатов, не зафиксировано.

По двум одномандатным округам, 
которые закреплены за Ивановской обла-
стью, победителями признаны кандидаты 
от «Единой России» – Михаил Кизеев 
и Виктор Смирнов. Именно они будут 
представлять регион в нижней палате 
Федерального собрания.

По партийному списку лидерство 
сохранила «Единая Россия», набрав 
36,5% голосов. Если вспоминать по-
следние крупные выборы на территории 
области – в региональный парламент 
в 2018 года – партия власти улучшила 
свои позиции почти на 2,5%. 

На втором месте по региону Комму-
нистическая партия Российской Федера-
ции. Она также смогла улучшить позиции 
по сравнению с 2018 годом – правда, 
всего на процент, набрав сейчас 27,94% 
голосов избирателей. Значительно мень-
ше – почти в два раза – стала поддержка 
у ЛДПР, растеряла своих сторонников 
«Справедливая Россия». Возможно, часть 
их бывших избирателей в этот раз прого-
лосовала за партию «Новые люди» –  
дебютанта избирательной кампании, на-
бравшей в Ивановской области почти 6%.

Проблемы уже начали 
решаться

Явка на выборы составила 37,93% – 
примерно столько же было в 2016 году, 
когда избирался предыдущий состав 
Государственной думы. Примечательно, 
что с каждым разом увеличивается число 
общественных наблюдателей, которые 
следят за процедурой голосования. Это 
помогает предотвратить возможные 
нарушения, не допустить серьезных 
проблем. 

Общественные наблюдатели назва-
ли прошедшие выборы в Ивановской 
области конкурентными и максимально 
открытыми. Такая оценка дана руково-
дителем штаба общественного диалога и 
поддержки народных инициатив Ольгой 
Федосеевой.

– Ольга Владимировна, расскажите, 
как родилась идея и какова изначаль-
ная цель штаба общественной под-
держки?

– Главная цель – это, конечно, вы-
страивание диалога общества и власти, 
сбор реальных предложений и инициатив 
жителей региона в Народную программу.

А решение родилось в ходе диало-
га. 13 июля на площадке ОНФ лидеры и 
представители 13 ведущих общественных 
организаций региона обсудили вопросы, 
касающиеся поддержки социально зна-
чимых инициатив и проектов, развития 
механизмов взаимодействия и органи-
зации конструктивного диалога между 

Подведены итоги голосования
Избранные депутаты уже получили наказы от жителей всей области 

обществом и властью. На той встрече и 
прозвучало предложение вместе создать 
народную программу партии и кандида-
тов от партии. Максимально открыто, с 
учетом предложений и наказов жителей 
села, крупных и малых городов Ива-
новской области. Мы договорились, что 
обязательно проведем реальную работу, 
сформируем предложения. И не только 
их передадим, но и проконтролируем 
исполнение.

– Может быть, какие-то проблемы, 
озвученные на штабе, уже решены?

– Конечно! Ряд вопросов был решен 
сразу. Так, например, по итогам диалого-
вой площадки с участием родительской 
общественности, директорами детских 
садов и воспитателями была поддержана 
инициатива, которая переросла в регио-
нальный проект «Территория детства» – 
это асфальтирование пространств внутри 
детских садиков. 

По результатам диалоговой площад-
ки со старшим поколением были разбло-
кированы транспортные карты и прошла 
компенсация по ним для социальных 
категорий граждан, реализована инициа-
тива поддержать единоразовой помощью 
людей старшего поколения (65+), перебо-
левших коронавирусной инфекцией. 

По результатам встречи с предста-
вителями товариществ собственников 
жилья (ТСЖ) мы договорились совместно 
проработать и реализовать программы 
повышения квалификации руководи-
телей ТСЖ, вышли с предложением 
рассмотреть возможность вхождения в 
федеральные программы по замене лиф-
тов в многоэтажных домах. На встрече 
с участием мэра города Иваново были 

поддержаны программы по асфальтиро-
ванию частного сектора и поддержана 
инициатива развития новых дорожных 
развязок в областном центре. 

Мог высказаться любой
– Как отреагировали жители нашего 

города? С энтузиазмом?
– Я скажу откровенно: ивановцы 

реагировали по-разному. Иногда с благо-
дарностью, иногда настороженно, иногда 
с критикой. Это нормальная реакция. 
Надо понимать, что по формированию 
народной программы к общественно-
сти обратилась партия власти. «Единая 
Россия» последнее время подвергается 
жесткой критики как со стороны насе-
ления, так и со стороны других партий и 
общественных организаций. Это связано 
и с некоторыми непопулярными решени-
ями, с кадровыми вопросами, в общем с 
социально-экономической ситуацией в 
регионе, ну и, конечно, с образом самого 
бренда, на который навешено много, мяг-
ко говоря, некрасивых ярлыков.

И я хочу отметить, что после каждой 
встречи подходили люди и благодарили 
за то, что мы такую работу организо-
вали. Могу ошибаться, но люди соску-
чились по простому человеческому 
общению. Пандемия внесла, конечно, 
серьезные коррективы в наши с вами 
коммуникации.

Работа штаба продолжится
– Какова дальнейшая судьба посту-

пивших предложений и озвученных 
проблем?

– Все предложения, озвученные и 
вошедшие в народную программу будут 
теперь под контролем депутатов Госу-
дарственной думы Михаила Кизеева 
и Виктора Смирнова, а также партии 
«Единая Россия». Думаю, что эти предло-
жения войдут и в федеральные проекты, 
и в региональные программы. Проблемы, 
которые зависят от местной власти, будут 
решены на местах.

– Изначально планировали завер-
шить работу штаба в сентябре. Но на 
последней встрече губернатор Иванов-
ской области Станислав Воскресенский 
сказал, что работа будет продолжена.

– Да, работа штаба будет про-
должена на площадке ОНФ. Думаю, с 
периодичностью не менее одного-двух 
раз в месяц мы будем организовывать 
диалоговые площадки по запросу наших 
жителей и общественных организаций, 
по тем проблемным вопросам, которые 
волнуют людей.

10 
ПОЗВОЛИЛИ СОБРАТЬ МНЕНИЕ 
ИВАНОВЦЕВ ПО АКТУАЛЬНЫМ 
ПРОБЛЕМАМ В РАЗНЫХ СФЕРАХ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ЖИЗНИ

> 12 000 
АКТИВИСТОВ, ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ЖИТЕЛЕЙ ПО ВСЕЙ ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В ДИАЛОГОВЫХ ПЛОЩАДКАХ ШТАБА.

> 19 000 
ИНИЦИАТИВ БЫЛО ПРЕДЛОЖЕНО 
В НАРОДНУЮ ПРОГРАММУ

Татьяна Агафонова,  
пенсионер, учитель истории с 40-летним стажем

– Я всегда хожу на выборы. И вовсе не из-за привычки. Просто я 
считаю, что в этом состоит мой гражданский долг. На избирательном 
участке всё было спокойно и очень культурно: при входе выдали ма-
ску, перчатки, индивидуальную шариковую ручку. Я рада, что партия, 
за которую я голосовала, будет представлена в Государственной думе.

Сергей Белов, ветеран боевых действий

– Много разного пишут про эти выборы, в интернете выложены видео 
различных нарушений. Но в целом, думаю, все согласятся: выборы 
состоялись, их результаты отражают мнение – по крайней мере тех, 
кто захотел высказать свою позицию и пришел на выборы. На моем 
участке всё было спокойно и организованно.    

мнение

диалоговых 
площадок

На наших диалоговых площадках мог высказаться 
любой житель. И иногда эти высказывания в адрес 
власти были достаточно критические. Наша задача 
была выстроить диалог, выслушать всех, кто готов 
конструктивно, без истерик вносить предложения 
по изменению ситуации в лучшую сторону, а главное, 
вселить в людей надежду и уверенность в завтрашнем 
дне. Как бы банально это ни звучало.

Ольга Федосеева, руководитель штаба общественного 
диалога и поддержки народных инициатив
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15 лет на рынке
«Профессионал» успешно ра-

ботает  в нашем городе с 2006 го- 
да. Начинали практически с нуля. 
Тогда, пятнадцать лет назад,  на 
территории старого заброшен-
ного завода руководству «Про-
фессионала» удалось создать 
новое производство с самым 
современным оборудованием 
исключительно за счет собствен-
ного инвестирования.

– Идея нашего дела роди-
лась после того, как мы посе-
тили японский завод Komatsu в 
Англии. Там производят экска-
ваторы без ковшей. Это принци-
пиально новый подход –  
российские производители 
традиционно оснащают свою 
спецтехнику стандартными 
ковшами. Но если учесть, что 
каждый экскаватор работает в 
определенных условиях, ковш, 
сделанный по индивидуальному 
заказу, будет намного эффек-
тивнее: хорошее навесное обо-
рудование дает возможность 
увеличить производительность 
труда на 30–40%, говорит 
учредитель компании Николай 
Сергеев. На тот момент это был 
принципиально новый подход 
не только для нашего региона, 
но и для всей страны – «Про-
фессионал» быстро и уверенно 
занял устойчивые лидирующие 
позиции на высококонкурент-
ном рынке. 

На данный момент «Профес-
сионал» располагает большой 
территорией – более 70 тыс. кв. м 
производственных помещений, на 
которых находятся четыре цеха по 
изготовлению навесного обору-
дования. Вся продукция выпуска-
ется под собственным брендом 
и поставляется на спецтехнику 
таких известных производителей, 
как Hitachi, Komatsu, Caterpillar, 
Volvo, Hyundai, JCB.

Основная специализация 
компании – проектирование и 
изготовление навесного рабо-
чего оборудования: ковшей для 
экскаваторов, фронтальных 
погрузчиков, экскаваторов-по-
грузчиков, а также карьерной 
техники и погрузочно-доста-
вочных машин. Значимую долю 
производства составляет также 
выпуск рыхлителей, стоек рых-
лителя, отвалов для бульдозе-
ров, грейферов металлоломных, 
копающих, погрузочных, лесных 
захватов. Кроме того, компа-
ния предлагает гидромолоты, 
вибропогружатели и другое 
навесное оборудование, которое 
способно сделать экскаватор 
универсальным.

Деятельность организации 
давно вышла за пределы Иванов-

ской области. Навесное обору-
дование под брендом «Профес-
сионал» пользуется всё большей 
популярностью не только у 
российских, но и зарубежных 
потребителей. 

Прогресс –  
в движении

Занять нишу – важно. Но 
не менее сложно удержаться на 
плаву. Для этого надо быть всег-
да впереди конкурентов, быть 
лучше, оперативнее, надежнее. 
Только честная работа и каче-
ственная продукция дает резуль-
тат. В этом и есть секрет успеха 
«Профессионала»: в постоянном 
развитии, поиске новых решений, 
совершенствовании существу-
ющих подходов. Использование 
инновационных технологий и 

правильно организованный про-
изводственный процесс позво-
ляет «Профессионалу» ежегодно 
в разы увеличивать объемы 
выпуска продукции.

– За эти годы только по 
ковшам разработано более 
полумиллиона видов конструк-
торской документации. Мы 
учитываем особенности каждого 
карьера и делаем тот ковш, ко-
торый необходим в конкретном 
случае, чтобы наш покупатель 
смог получить максимальную 
добавочную прибыль. Кроме 
универсальности мы стремимся 
к уменьшению веса навесного 
оборудования, так как это важ-
ный показатель производитель-
ности и увеличения срока жизни 
спецтехники. Например, благо-
даря новому дизайну и совре-

менным материалам, мы смогли 
выпускать облегченные кузовы 
для горных самосвалов. Так, об-
легчение кузовов на БелАЗ  
достигает 58%! Это увеличива-
ет грузоподъемность, снижает 
нагрузку на технику и износ шин, 
экономит топливо. А уменьше-
ние веса экскаваторного ковша 
на одну тонну дает экономию 
топлива до четырех миллионов в 
год, – говорит Николай Сергеев.

Для удобства клиентов 
действуют 36 региональных 
представительств и складов на 
территории России и СНГ.  Это 
дает возможность сократить 
сроки доставки продукции и 
быть ближе к нашим покупа-
телям. В отличие от продажи 
автомобилей, к нам покупатель 
не приходит в магазин, а это 

мы приходим к покупателю. И 
еще один приятный момент: 
«Профессионал» – единственное 
предприятие в стране, которое 
предоставляет такую услугу 
как шеф-монтаж. А еще здесь 
работают 35 сервисных бригад, 
которые оперативно выезжают 
на объекты по мере необходи-
мости. 

Крепкие позиции –  
уверенное будущее

Спрос на продукцию ком-
пании растет. Ежегодно «Про-
фессионал» расширяет произ-
водственные площади. В июне 
запустили новые производства 
площадью 10 тысяч кв. м, а в 
декабре 2021 года к запуску 
планируются еще 16 тысяч кв. м  
производственных площадей. 
В процессе модернизации цеха 
оснащаются самым совре-
менным автоматизированным 
оборудованием, причем за счет 
собственного инвестирования. 
Только за два года компания 
вложила в техническое перево-
оружение более одного милли-
арда рублей.

Модернизация позволяет 
удерживать качество на высоте 
и внедрять новые виды продук-
ции, аналогов которых еще нет, 
но они будут востребованы на 
рынке. 

– Сейчас нужно подготовить 
к запуску новое производство –  
литейное. Пока мы покупаем 
400 тонн литых изделий в месяц 
и столько же сдаем в металло-
лом. Так почему не производить 
литье самим: шихта бесплат-
ная, – делится планами Нико-
лай Николаевич. – Ну а самая 
главная мечта – производство 
собственной спецтехники. Мы 
накопили достаточный опыт 
для такого начинания, и всё же 
планируем пригласить иностран-
ного партнера, чтобы ускорить 
процесс. Как только у нас будут 
подходящие площади с нужной 
инфраструктурой, приступим к 
строительству. Подготовка про-
изводства должна занять года 
три-четыре.

Иваново – центр 
машиностроения

«Профессионал» знают в 
мире, а в стране он практически 
не имеет конкурентов. Ежегодно 
«Профессионал» принимает уча-
стие в более чем 10 федеральных 
и международных выставках, 
представляя не только свою про-
дукцию, но и регион. Старания-
ми компании город Иваново уже 
знают не только как текстильный 
край, но и как центр машино-
строения.

«ПРОФЕССИОНАЛ»: 
ивановский бренд – 

мировая известность
Сегодня «Профессионал» – крупнейшее предприятие в России по производству 

навесного оборудования для дорожно-строительной и горнодобывающей техники. 
География поставок постоянно расширяется и на сегодня охватывает все регионы 
России, страны СНГ и более 50 стран за рубежом из Северной и Южной Америки, 

Африки, Европы и Азии. «Профессионал» не собирается останавливаться  
на достигнутом, а строит еще более амбициозные планы.

«Сегодня активная поддержка бизнеса идет и на региональном уровне. В регионе создана 
хорошая площадка в лице бизнес-клуба для решения важных вопросов для развития бизнеса 
Ивановской области под руководством главы региона Станислава Сергеевича Воскресенского. 
Собираемся примерно один раз в месяц и, кроме обсуждения повестки дня, каждый раз идет 
опрос членов клуба о состоянии дел его бизнеса. Кроме того, после заседания, у каждого есть 
возможность обсудить с губернатором наедине свои вопросы, поэтому застарелых проблем у 

бизнеса нет и быть не может», – считает Николай Сергеев.

26 сентября – 
День машиностроителя
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Всероссийское общество 
глухих отмечает в эти дни 
95-летие

текст: Ольга Хрисанова

Неудавшийся эксперимент
Для подготовки этой публикации я 

задумала прожить в тишине хотя бы один 
день, чтобы проверить ощущения на себе. 
Отключить звук телефона, телевизора и 
радио, при выходе на улицу вставить в уши 
беруши или даже наушники с громкой 
музыкой и ни с кем не говорить, как будто 
набрать в рот воды. Оказалось это невоз-
можно – как ни затыкай уши, звуки всё 
равно доносятся: и в редакции, и на улице, 
и в магазинах, дома члены семьи тоже не 
вели себя бесшумно, пусть глухо, но слыш-
но было всё. 

А между тем инвалиды по слуху в 
полной (или частичной) тишине находят-
ся постоянно. Живут, учатся и работают, 
общаются, любят и рожают детей. Им 
непросто, их порой не понимают, но, объ-
единившись, они стараются сделать свою 
жизнь чуть легче, ярче и интереснее.

Гаджеты глухим только 
в помощь

«В Ивановском обще-
стве глухих состоят сегод-
ня 830 человек, – говорит 
председатель организации 
Татьяна Блинова. – Но на 

самом деле нас гораздо больше. Диагноз 
и состояние слуха у всех разное. Конеч-
но, тяжелее тем, кто всю жизнь слышал 
и вдруг по каким-то причинам (болезни 
или аварии) слух потерял. Вот у них воз-
никают сразу и медицинские, и психоло-
гические проблемы, переживается это 
непросто. Но мы всегда готовы помочь: 
и с адаптацией, и с изучением жестового 
языка, и с общением. Они учатся счи-
тывать информацию с губ, общаться с 
врачом и близкими. Хотя сейчас, конеч-
но, достаточно способов коммуникации 
(сообщениями в соцсетях или жестами 
по видеосвязи), всё же многим нужна 
поддержка сурдопереводчика».

Переводчики 
с «тихого» на русский

Сурдопереводчиков, которые в совер-
шенстве владеют современным русским 
жестовым языком, на всех не хватает – по 
области их всего шестеро. Можно пред-
ставить, как они востребованы, помощь 

АКТИВНАЯ ТИШИНА
Позднооглохшие, слабослышащие и тотально глухие – все они официально попадают в категорию людей 

с недостатком слуха. То есть привычный нам всем мир для них другой – тихий

нужна постоянно, особенно когда в дом к 
глухим приходит врач и объясниться с ним 
они не в состоянии. По линии соцстраха в 
качестве средств индивидуальной про-
граммы реабилитации теперь инвалидам 
выдают смартфоны, потому что для глухих 
очень важна возможность видеосвязи с 
переводчиком с русского жестового языка. 
Но всё равно всю их боль, все проблемы 
они пропускают через себя.

Мир глухих очень открыт, у них почти 
не бывает секретов. И тот, кто немного 
понимает язык жестов, издалека увидит, о 
чем говорит влюбленная пара глухих или 
молодежная компания – шептать они не 
умеют. Кстати, сурдопереводчиков готовят 
в Московском лингвистическом универ-
ситете и в некоторых вуза и колледжах 
Санкт-Петербурга. Это очень интересный и 
богатый язык со своей особенной грамма-
тикой. «Раньше на каждом предприятии 
у нас в Иванове, на меланжевом ли, на 
камвольном ли комбинатах, на наших 
машиностроительных заводах работали 
по 20–30 глухих, – вспоминает Татьяна 
Александровна. – И в штате предприятий 
были сурдопереводчики. Сейчас, конеч-
но, такого нет. Хотя наши люди заняты на 
самых разных работах, есть швеи, столяры, 
таксисты, автослесари, строители, плиточ-
ники, повара, даже в системе Газпрома есть 
наши. В основном сурдопереводчики – это 
дети глухих или слабослышащих родите-
лей. Язык они знали с детства, а специаль-
ное образование получили потом. А есть у 
нас такие работники, которые прежде не 
соприкасались с миром глухих и учили всё 
с нуля. Пришли к нам и остались».

Я задалась вопросом: а как общаются 
дети и взрослые в семье глухих? Татьяна 
Александровна вздыхает: «К сожалению, 
всё непросто. Если у глухих родителей 
рождается слышащий ребенок, как пра-
вило, проблем нет ни в семье, ни в школе, 

ни с обучением, ни с воспитанием. Если 
наоборот – у слышащих появляется глухой 
ребенок – то это подчас трагедия. Многие 
замечают глухоту не сразу, а потому не 
уделяют внимание развитию ребенка, не 
помогают ему адаптироваться, не обучают 
жизненным навыкам и языку жестов, не 
общаются с ним – ну что, глухой, о чем и, 
главное, как с ним говорить? Если малыш 
попадает в специальный детский сад или 
школу, то он, конечно, входит потом в эту 
среду, но поддержка семьи всегда важнее».

Громкие рекорды 
тихих героев

Среди ивановских глухих есть свои 
герои, добившиеся успехов в спорте и 
в профессии, и им есть чем гордиться. 
Например, тот самый Тигран Колян – 
серебряный призер сурдлимпийских игр 
2017 по карате, четырехкратный чемпион 
России, тренер по карате, которого обо-
жают дети. Инна Богачёва – чемпион мира 
по армрестлингу. Настя Тюрмина и Сергей 

Боровкин – чемпионы России по карате, 
они едут в ноябре на чемпионат мира в 
Иран, а в следующем году – на сурдлим-
пийские игры. Низами Сеидшахов – 
тридцатилетний парень вообще слепо-
глухонемой, но он смог стать чемпионом 
мира по силовому спорту. Мы не знаем, 
как вообще такой человек может жить в 
социуме, общаться с людьми без самых 
основных органов чувств – зрения и слуха, 
без возможности произнести слова. А в 
обществе глухих знают. Его председатель 
Татьяна Блинова говорит: «Мы занимаемся, 
поддерживаем, не даем отчаиваться и по 
возможности продвигаем таких людей, а 
они ищут и хотят общения. Мы знаем, как 
такому человеку помочь, там подключает-
ся уже тифлосурдопереводчик, с особен-
ным дактильным методом общения на 
пальцах и методом «ладонь в ладонь».

Встаньте на их место
Всероссийское общество глухих в эти 

дни отмечает 95-летие. Ивановское област-
ное отделение этого возраста достигнет в 
следующем году. Уже готовят тематические 
вечера – развернутся с концертами, песня-
ми и танцами, как они это умеют, по-сво-
ему. Мир хоть и меняется (с гаджетами и 
интернетом общаться глухим стало проще), 
а все-таки живого контакта ничто не заме-
нит, и с общими проблемами справляться 
лучше вместе. Татьяна Александровна Бли-
нова, пользуясь случаем, в очередной раз 
обращается: «Надеюсь, ивановская мэрия 
все-таки нас услышит и поможет решить 
очень важный вопрос. Общество глухих 
распложено на 8 Марта, дом 9, а здесь по 
нечетной стороне вообще нет тротуара. 
Когда-то он был, а теперь там паркуют 
машины. Наши подопечные вынуждены об-
ходить их по проезжей части. Это для всех 
опасно, а для глухих особенно».

Коммуникативные проблемы инвали-
дов чаще всего решаемы, если только здо-
ровые люди проявляют каплю сострада-
ния и заботу. Надо только мысленно встать 
на их место, и тогда захочется помочь 

Чемпионы по армрестлингу Инна Богачёва и Низами Сеидшахов
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Площадь Революции с гостиницы «Центральная» 1 мая 1934 года

В Русском Манчестере начала  
ХХ века существовало несколько по-
пулярных фотосалонов. Например, в 
Вознесенском посаде с отделением на 
Соковской улице работал салон  
И.Г. Павлова, напротив Воздвижен-
ской церкви располагалась «Свето-
пись» П. Григорьева, на Мельничной 
улице в доме Щудровой была «Боль-
шая Московская фотография М.П. 
Кореневой», в доме Скорынина на 
Песках спросом пользовался фотоса-
лон М.А. Мищенко и др. Но не многие, 
как Николай Николаевич Киселёв, 
занимались фотографированием 
улиц, новых сооружений, – то есть 
фотохроникой, отражением текущих 
событий.

Текстильщик-фотограф-
подпрапорщик

Николай Киселёв – брат моей пра-
бабушки, Екатерины Киселёвой – ро-
дился в семье мещан 21 мая 1890 года 
(новый стиль). Умер 11 декабря  
1968 года. Отец – Николай Андреевич 
Киселёв. Мать – Анфиса Тихоновна 
Замораева. Всего в семье было пятеро 
детей. Жили в большом каменном доме. 
Отец занимался литьем и изготовлением 
валиков для ткани и мелкой торговлей. 
Николай Николаевич успешно окончил 
мужскую гимназию, по окончании кото-
рой работал гравером, наносил рисунки 
на матрицы для оттисков на ткани. В 
те же годы вместе с братом Алексан-
дром начал осваивать азы фотографии. 
Братья приобрели камеры для кино- и 
фотосъемок. 

На совместных балах с женской 
гимназией в старших классах Николай 
познакомился с будущей женой – Зинаи-
дой Владимировной Соколовой. В  
1924 году у них родилась дочь Татьяна.

В Первую мировую войну молодой 
фотограф был призван в армию. До-
служился до звания подпрапорщика, 
воевал на русско-австрийском фронте в 
районе Галиции и Буковины, где нашим 
противостоял чрезвычайно упорный 
и жестокий противник – мадьяры. Но 
помимо боевых задач Николай вспоми-
нал о впечатлениях, которые получал, 
наблюдая за удивительной карпатской 
природой и жизнью местного населе-
ния. «На всю жизнь запомнилась ему 
мамалыга – каша из кукурузы, охота на 
кабана, весившего 15 пудов… В армии 
ему пригодилось умение фотографиро-
вать – он занимался воздушной съемкой 
с аэростата позиций противника. Был 
сбит, получил пороховое ранение».

текст: Макар Львов, архивист областного архива

«Забытый» фотограф 
Николай Киселёв
Благодаря ему мы знаем Иваново-Вознесенск периода первых пятилеток

Местные фотографы конца XIX – начала ХХ века оставили огромное наследие, 
благодаря которому мы можем вернуться в прошлое и увидеть город и повседневную жизнь горожан

Хроникер
После Октябрьской революции Нико-

лай Николаевич стал работать штатным 
фотографом в Ивановском горпромхозе, 
где занимался фотохроникой, отражая 
текущие события города. Работы Николая 
Николаевича 20–30-х гг. можно условно 
разделить на четыре тематических блока. 

К первому относятся снимки, на 
которых запечатлен отказ от прежнего 
строя и традиций, проявившийся в том 
числе в разрушении дореволюционных 
зданий. Наглядной иллюстрацией этому 
служит фото, где на фоне руин особняка 
фабриканта возвышается Иваново-Воз-
несенский политехнический институт 
с советской символикой в виде серпа и 
молота. Самая же узнаваемая фотора-
бота Николая Николаевича – снимок так 
называемой Покровской горы, где прежде 
возвышались купола златоглавых церк-
вей. В 1931 году объектив моего прадеда 
запечатлел уже руины церквей и надпись, 
выложенную большими буквами у осно-
вания горы: «На месте очагов классового 
рабства построим дворец социалистиче-
ской культуры». 

Не менее значимы для потомков 
снимки строительства новых зданий в 
еще не привычном для Иваново-Возне-
сенска стиле, коим был конструктивизм. 
Благодаря сохранившимся фотогра-
фиям мы можем видеть многие здания, 
которые первоначально выстроены в 
этом стиле, но с течением времени были 
реконструированы, утратив отличи-
тельные особенности. Характерным 
тому примером могут служить здания 
бывшего кинотеатра «Центральный» и 
Ивановского почтамта, в которых сейчас 
едва прослеживаются элементы кон-
структивизма.

Важный раздел фотоархива – до-
рожное строительство и транспорт. На 
снимках асфальтирование дорог, про-
кладка трамвайных путей, появление 
первых автобусов и трамваев в городе. 
Фотографии показывают буквально все 
этапы дорожного строительства.

И, наконец, четвертый комплекс 
фотографий раскрывает тему советской 
идеологии. Снимки запечатлели празд-
ничные митинги и советские лозунги на 
плакатах, знаменах и растяжках.

Восемь лет лагерей
Много фотографий было опублико-

вано в газете «Рабочий край». Для съемки 
использовались фотопластинки 12х16 см. 
Их неограниченная долговечность позво-
лила донести до наших дней около пяти 
тысяч негативов – но это лишь малая 

часть наследия Николая Киселёва. Мно-
гие негативы были смыты или разбиты 
во время Великой Отечественной войны. 
Позже Николай Николаевич перешел на 
роликовые фотопленки. У дочери до сих 
пор бережно хранится старый фотоаппа-
рат отца.

Однажды, в далеком 1938 году, в 
Иваново приехала японская делегация 
по обмену опытом ткачества. Николай 
Николаевич как фотокорреспондент 
сопровождал группу. Этот эпизод и 
служба в царской армии сыграли роко-
вую роль – моего прадеда заподозрили 
в шпионской деятельности, и под же-
стокими пытками в Ивановском НКВД 
ему пришлось «сознаться» в шпионаже 
на японскую разведку. Этот эпизод он 
помнил всю жизнь и однажды в разго-
воре с маленьким внуком не сдержался, 
расплакался и рассказал лишь о малой 
части тех мучений, которые пришлось 
пережить.

Летом 1938 года Николай Николаевич 
был репрессирован и сослан в Воркуту 
на восемь лет. Работал на шахте, чудом 
остался жив. После воркутинских лагерей 
с мая 1946 года стал преподавать фото-
дело (теорию и практику) в Ивановском 
педагогическом институте, работал пре-
подавателем до 1960-го, в этом же году 
был реабилитирован.

Николай Николаевич постоянно 
совершенствовался, изучал литературу 
по фотоделу, осваивал новое, в том числе 
овладел искусством ретуширования. Он 
был настоящим профессионалом и пе-
редавал опыт молодежи. В 1960-х годах 
вышел фотоальбом об Иванове, в кото-
ром представлены фотоработы Николая 
Киселёва.

Мой прадед прожил непростую жизнь, 
однако оставался добрым и отзывчивым, 
всегда старался помочь окружающим. 
Казалось бы, восемь лет лагерей и пытки 
в НКВД должны были навсегда сломить 
и уничтожить тягу к любимому делу, но 
вопреки всему Николай Николаевич не 
только продолжил фотографировать, но и 
подготовил смену, благодаря которой мы 
до сих пор можем видеть повседневную 
жизнь города 

Покровская гора, 1931 год

 Сквер перед домом-«кораблем», 1932–1933 гг.

Сквер у моста на площади Пушкина. 1933 год
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– Наверное, надо начать с 
того, чем мы жили летом. Со 
спектаклем «Гроза» в поста-
новке Дениса Хусниярова 
стали участниками фестиваля 
губернских театров «Фабрика 
Станиславского», который про-
водит Московский губернский 
театр под руководством Сергея 
Безрукова. На фестиваль 
приглашаются лучшие поста-
новки, отмеченные ведущими 
театральными критиками. 
Столичная публика приняла 
наш спектакль с восторгом. 
Зрители долго не отпускали ак-
теров со сцены, даже встали на 
поклоне (что в Москве бывает 
нечасто) с криками «браво». 

В новом сезоне труппа 
пополнилась двумя молодыми 
актерами. Художественный 
руководитель театра  
И.В. Зубжицкая отсмотрела 

более 100 присланных резюме, 
на прослушивание пригласили 
десять артистов. И по итогам 
в театр были приняты Алиса 
Рыжкина, выпускница Ярос-
лавского театрального инсти-
тута, и Эрик Тугушев, который 
окончил Казанское театральное 
училище. 

Музыка города
В конце сентября мы 

открываем 88-й театральный 
сезон. 24, 25 и 26 сентября 
зрители увидят уникальный 
спектакль-вербатим «Иваново. 
Опера». На этот проект мы 
получили грант Министерства 
культуры России – 2,5 милли-
она рублей. Создатели спекта-
кля «Иваново. Опера» – моло-
дая, талантливая команда во 
главе с режиссером Алексеем 
Размаховым и драматургом 

Юлией Поспеловой (у нас в 
афише есть спектакль «Лёха» 
по ее пьесе). 

В основе сценария – рас-
сказы ивановцев. Актеры брали 
интервью у людей разных про-
фессий, возрастов, социальных 
слоев. Подслушивали разгово-
ры на рынках, в ресторанах, на 
улицах. Монологи, шум улиц, 
голоса объединены в спекакле 
в симфонию, оперу города. Нет, 
артисты не поют. Здесь звучит 
город. В спектакле – судьбы 
людей разных поколений. И 
именно из этих судеб склады-
вается история нашего города. 
Каждая история – правдива. Не 
все приятные или радостные. 
Как и сама жизнь. Спектакль 
сделан с огромной любовью к 
нашему городу. 

В октябре театр покажет 
еще одну премьеру – «Вой-
цек» по драме выдающегося 
немецкого драматурга первой 
половины ХХ века Георга Бюх-
нера. Она о трагедии любви и 
преступления маленького че-
ловека, загнанного в угол. Эту 
актуальную историю зритель 
увидит, я бы сказала, в шокиру-
ющей интерпретации петер-
бургского режиссера Степана 
Пектеева. 

Гастроли  
и премьеры

Мы снова получили грант 
на участие в федеральной 
программе «Большие гастро-
ли». В октябре у нас состоятся 
обменные гастроли с Тамбов-
ским академическим дра-
матическим театром. Кроме 
того, ждем в гости Русский 
драматический театр имени 
Фазиля Искандера из абхаз-
ского Сухума. Театр молодой, 
смелый. Он участник многих 
российских и международных 
фестивалей. Коллектив при-
возит в Иваново два спекта-
кля по классическим пьесам –  
«Кьоджинские перепалки» 
Карло Гольдони и «Хаджи-Му-
рат» по повести Льва Толстого. 

Добавлю: «Хаджи-Мурат» –  
победитель нескольких теа-
тральных фестивалей. 

В ноябре мы приглашены 
на один из лучших россий-
ских фестивалей – фестиваль 
Достоевского в Великом Нов-
городе. Мы вошли в афишу 
смотра со спектаклем «Маль-
чики» в постановке Ирины 
Зубжицкой.

Надеюсь, сюрпризом 
для ивановцев станет то, что 
мы возвращаем в репертуар 
спектакль, который любим 
зрителем, – «Очень простая 
история». 

На днях в театр на пере-
говоры приезжает известный 
режиссер, много ставящий в 
российских театрах, Максим 
Кальсин. Мы обсудим новое 
название, а постановку зрители 
смогут увидеть в марте  
2022 года. Мы выбираем ре-
жиссеров с хорошей школой и 
умеющих работать с актерами. 

Впереди еще один интерес-
ный проект: молодой режиссер 
Михаил Колегов (он – главный 
балетмейстер Ивановского 
музыкального театра) вес-
ной приступает к работе над 
спектаклем «С любимыми не 
расставайтесь» А. Володина. 
Он предложил необычную и 
интересную трактовку этого 
материала. 

Большим театральным со-
бытием обещает стать приезд 
к нам в декабре московского 
театра «Школа драматиче-
ского искусства». Коллектив 
был у нас в рамках фестиваля 
«Первая фабрика авангарда» 
и запомнился. Они привезут 
спектакли «Орфей спускается 
в ад» Т. Уильямса в постановке 
Игоря Яцко и «Рулетенбургъ» 
по роману Ф.М. Достоевского 
«Игрок» в постановке Евгении 
Тодоровой 

Еще в этом сезоне мы с нетерпением 
ждем приезда великого мастера, 
режиссера Геннадия Тростенецкого. 
Он заявил о желании поставить в 
нашем театре «Гамлета».

текст: Владимир Мартынов

О НОВЫХ СПЕКТАК ЛЯХ 
И НОВЫХ АКТЕРАХ

В Иванове поставят «Гамлета»
24 сентября открывает 88-й сезон Ивановский драматический театр. 
О том, что готовит коллектив зрителям, «РК» рассказала директор театра Елена Иконникова:

КУКОЛЬНАЯ 
ОПЕРА  
ИЗ САРАТОВА 
Гастроли для 
юных зрителей
В начале октября ивановский 
зритель сможет увидеть спектакли 
Саратовского театра кукол 
«Теремок». Приезд труппы стал 
возможен благодаря федеральной 
программе «Большие гастроли».

6–10 октября на сцене нашего 
театра кукол саратовцы покажут 
четыре спектакля.

«38 попугаев» предназначены для 
юных зрителей с 4-х лет и старше. Спек-
такль поставлен по пьесе Григория Остера. 
В спектакле использованы планшетные 
куклы. 

«Клочки по закоулочкам» также ре-
комендуются с возраста 4-х лет. В основе 
сюжет русской народной сказки «Лиса и 
заяц» про лубяную и ледяную избушки.

«Веселая школа, или Чудеса из 
портфеля» рассчитана на дошкольников в 
возрасте от 5 лет и готовит их к будущей 
учебе в первом классе. Особенность спек-
такля в использовании ростовых кукол. 

«Забавная история о Короле, бутер-
броде и королевской Корове» – самый 
«взрослый» из заявленных спектаклей –  
для зрителей от 6 лет. Он поставлен в не-
обычном для театра кукол жанре «опера» 
по известному стихотворению А. Милна 
в переводе С. Маршака «Королевский 
бутерброд». 

Во всех спектаклях актеры работают 
на сцене в «живом плане» – то есть не 
прячутся за ширмой. Цена билетов 200–
350 рублей, свободных мест осталось не 
так много – по требованиям санитарных 
регламентов в театре сохраняется «шах-
матная» рассадка 

Добавим, что гастроли обменные –  
12 октября уже ивановцы отправятся 
в Саратов. Артисты повезут с собой 
спектакли: «Карлсон, который 
живет на крыше», «Веселые уроки», 
«Аленький цветочек» и «Три медведя»


